

in diesem Gebiete ähnlich mehr den Kategorien und Kreise der Gewerbe; für Muster und Marken, z. B. die Kategorien der Muster für Seidenstoffe, für Tapeten, der Modelle in gleichen Formen und Stoffen u. s. w. ähnlich in diesen Gebieten den Kategorien und Kreisen der Zolltarife. Nach diesen Kategorien müsse dann die bestimmte Stempel- und Sportelgebühr berechnet und deren Erlag mit der Patenterhebung verbunden werden. Nur in dieser Weise scheint es mir, daß die dann damit vereinigte Steuer dorthin fällt, wohin sie fallen soll, auf die wirkliche Erwerbskraft der Kunst und Wissenschaft in Gewerbe und Industrie und eben gerechter Weise auch so entfällt, wie sie überhaupt entfallen soll, auf den Produktwerth der Arbeit der Kunst und Wissenschaft in Gewerbe und Industrie und nicht auch diese selbst.

In letzter Richtung endlich, aber von der größten Bedeutung ist der eigentliche Träger der Leichtigkeit und Schnelligkeit der Rechtswerbung der Einzelperson, der Verwaltungsorganismus selbst, der für diese eingeführt und dessen Formalismus erfüllt werden muß, um jener Kraft zu geben. Bei keinem Volke ist es so unendlich schwer, in dieser Richtung Leichtigkeit und Schnelligkeit zu erzielen, als bei dem deutschen, wenn man eben absieht von der Bevormundung in allen Richtungen, wie sie in Frankreich, und den Langweiligkeiten und unbeschreiblichen Quälereien, wie sie nach den älteren Gesetzen in England geübt wurden. Dort findet sich dafür kein anderer Grund, als der Trieb der Regierung, sich in alle Lebensverhältnisse der Bürger so tief wie möglich und für so lange als möglich zu drängen, was die ganze französische Verwaltung charakterisirt, mit der Zeit herangewachsen und selbst im Nationalcharakter begründet ist. Hier lag es bis zur heute geltenden Gesetzgebung in der Masse der Formen und Vorschriften, welche die Jahrhunderte, könnte man sagen, aus einer reichhaltigen Praxis von Fall zu Fall entwickelt haben und der Eigenthüm-